

# BANQUE DE MONTREAL

## RAPPORT DE L'ASSEMBLÉE ANNUELLE

### Revue de l'Année Commerciale

La soixante-dix-neuvième réunion annuelle des actionnaires de la Banque de Montréal a eu lieu lundi à une heure de l'après-midi.

Étaient présents: l'hon George A. Drummond, vice-président; MM. Hugh McLennan, W. O. McDonald, E. B. Greenshields, Hector Mackenzie, Hon. James O'Brien, Donald MacMaster, W. W. Ogilvie, F. T. Judah, Angus W. Hooper, J. W. Howard, Richard White, James Wilson, jr., W. J. Buchanan, M. Burk, H. Masson, Alex. Mitchell, H. Drummond, W. Wallace, E. Rawlings, F. H. Simms, John Molson et J. McCarthy.

Sur proposition de M. John Crawford, appuyée par M. John Morrison, l'hon. George A. Drummond, vice-président fut appelé à la présidence à l'unanimité en l'absence du président sir D. A. Smith.

Sur proposition de l'hon. James O'Brien appuyée par M. Donald Macmaster, il fut résolu: "Que les messieurs suivants soient nommés pour dépouiller le scrutin: MM. W. A. Buchanan, Angus W. Hooper; et que M. James Aird agisse comme secrétaire de l'assemblée."

### RAPPORT

Le Rapport des Directeurs aux Actionnaires pour la 79<sup>e</sup> assemblée générale annuelle a été lu par M. Clouston, gérant général, dans les termes suivants:

Les directeurs ont le plaisir de présenter le 79<sup>e</sup> rapport annuel qui indique les résultats des opérations de la Banque pendant l'année terminée le 30 avril 1897:

Balance du compte des profits et pertes au 30 avril 1896.....	\$ 856,348 19
Profits pour l'année expirée le 30 avril 1897 après avoir déduit les frais de gestion et pourvu entièrement à toutes les dettes mauvaises ou douteuses.....	1,230,561 79
	\$2,086,909 98
Dividende de 5 p. c. payé le 1 <sup>er</sup> décembre 1896.....	\$600,000 00
Dividende de 5 p. c. payable le 1 <sup>er</sup> juin 1897.....	600,000 00
	1,200,000 00
Balance reportée au compte des profits et pertes.....	\$ 886,909 98

Il a été ouvert une succursale de la Banque à New-Denver, C. A.

Les directeurs ont décidé de construire un édifice pour l'usage de la Banque à Victoria, C. A.; il est presque terminé.

Tous les bureaux de la Banque, y compris le bureau principal ont été inspectés durant l'année.

DONALD A SMITH,  
Président.

30 avril 1897.

ÉTAT GENERAL 30 AVRIL 1897

PASSIF	
Capital-actions.....	\$12,000,000 00
Réserves.....	\$ 6,000,000 00
Balance des profits et pertes.....	886,909 98
	\$ 6,886,909 98

Dividendes non réclamés.....	8,016 01
Dividende semestriel payable le 1 <sup>er</sup> juin 1897.....	600,000 00
	\$ 7,494,955 99
	\$19,491,955 99
Billets de la banque en circulation.....	\$ 4,563,386 00
Dépôts ne portant pas d'intérêt.....	11,887,662 27
Dépôt portant intérêt.....	28,137,088 89
Balances dues à d'autres banques du Canada.....	12,303 73
	\$44,600,530 89
	\$64,095,486 88

### ACTIF

Espèces, or et argent.....	\$2,495,062 19
Billets du gouvernement.....	3,124,192 50
Dépôts auprès du gouvernement fédéral requis par l'acte du parlement pour la sécurité de la circulation générale des billets de banque.....	265,000 00
Dû par des agences de cette banque et d'autres banques en pays étrangers.....	\$7,750,882 14
Dû par des agences de cette banque et d'autres banques en la Grande-Bretagne.....	6,883,774 73
	\$14,644,656 87
Balances dues par d'autres banques en Canada.....	18,877 18
Débitures des Gouvernements fédéral et provincial.....	1,410,798 07
Bons de chemins de fer des Etats-Unis.....	3,325,010 08
Billets et chèques d'autres banques.....	1,261,658 72
	\$26,545,256 01
Immeubles de la banque à Montréal et ses succursales.....	600,000 00
Prêts courants et escomptes (déduction faite de la réserve des intérêts) et autres valeurs garanties et actif.....	36,725,725 42
Dettes garanties par hypothèque ou autrement.....	98,760 14
Dettes échues non spécialement garanties (après avoir pourvu aux pertes.....	125,745 31
	\$64,095,486 88

E. S. CLOUSTON,  
Gérant général.

Banque de Montréal,  
Montréal, 30 avril 1897.

### DISCOURS DU GÉRANT GÉNÉRAL

M. Clouston s'exprime ainsi;

Dans la feuille de balance qui vous est soumise à cette assemblée, il existe plusieurs changements notables sur lesquels il est bon de vous donner quelques explications. En réalité, les chiffres sans aucune explication, seraient sujets à une fausse interprétation. Le premier changement de quelque importance est une augmentation de \$3,791,000 dans les dépôts sans intérêt. Ce montant est presque entier simplement temporaire, il provient principalement de dépôts du gouvernement et disparaîtra avant longtemps. Pour les dépôts portant intérêt, il existe une forte augmentation de \$3,916,000. En dehors de l'augmentation soutenue dans les dépôts de notre Banque d'Épargne, il y a quelques sommes particulières qui manquent également de permanence. Je ne dirai pas que les banquiers voient maintenant avec une grande somme de plaisir l'augmentation de cet item, principalement quand, comme nous-mêmes, ils se voient obligés de prêter cet argent au dehors à un taux d'intérêt nominal. Notre réserve en caisse a augmenté de \$411,000, somme proportionnellement petite, vu l'augmentation du passif, mais nos ressources immédiatement disponibles sous d'autres chapitres sont tellement considérables que c'est une affaire de peu d'importance. On trouve

une augmentation de \$2,610,000 dans le montant qui nous est dû par nos agents en Grande-Bretagne, c'est un actif immédiatement réalisable, bien qu'il ne soit pas bien profitable au taux d'intérêt actuel. Il y a dans le Bilan un article des débetures des gouvernements fédéral et provincial, c'est plus particulièrement une opération sur les bons de cette province et qui n'y figurera vraisemblablement pas longtemps. Nous avons augmenté de \$887,000 les bons sur les chemins de fer des Etats-Unis. Cet item change constamment, car nous les négocions d'une façon active et fréquemment avec d'autres banques, nous participons aux émissions de bons. Nos prêts se sont accrus de \$1,956,000, principalement par suite du désir des commerçants de payer des droits de douane dans l'attente de changement au tarif et aussi en partie par suite d'une expansion générale des affaires. Nos dettes garanties et non garanties ont augmenté de \$135,826, ce n'est pas une très grosse somme, si nous considérons l'année peu favorable que nous venons d'achever. La même remarque s'applique à nos profits qui montrent une diminution de \$10,635.

Néanmoins vous admettez que nous sommes dans une situation financière exceptionnellement forte, dans laquelle cependant nous ne pouvons faire de grands profits par suite des bas cours de l'argent actuellement existant sur les marchés étrangers. En réalité, chaque année nouvelle semble augmenter les difficultés que nous avons à maintenir nos profits et en outre alors que nous sommes obligés de faire face au resserrement des valeurs qui résulte naturellement d'une dépression prolongée dans les affaires, c'est véritablement une surprise que nous puissions venir devant vous avec un Bilan aussi favorable que celui que nous vous présentons.

On a dit que comme les vaches de Joseph, les Banquiers avaient sept années grasses et sept années maigres, et ce serait à peu près le temps de voir la fin des sept années maigres, car depuis la crise des Baring en 1890, l'univers a fait l'expérience de kracks et de désastres financiers sans précédents dans son histoire.

Ce sont en partie des résultats naturels de la dépression commerciale due à un excès de concurrence, de surproduction et autre causes. Mais une partie de ces maux s'est abattue sur le monde financier par la faute même de ceux qui auraient dû les prévenir. Le temps seulement pourra dire si nous sommes sortis de cette situation.

La question Européenne étant réglée, ce qui paraît probable, au moins temporairement, et l'ajournement des assemblées législatives tant au Canada qu'aux Etats-Unis peuvent donner une chance au commerce de reprendre souffle et de commencer un nouveau combat pour atteindre la prospérité. Aux Etats-Unis il y a des apparences de levers de soleil au travers des nuages; un des rayons particulièrement brillants est la déclaration du secrétaire Gage, disant l'autre jour que l'administration actuelle était déterminée, une fois la question du tarif réglée, d'aborder la question de la monnaie du pays et de la mettre sur une base saine. Nous avons de forts intérêts aux Etats-Unis et naturellement nous accordons nos plus chaleureuses sympathies à tous les